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La firma de la Primera Ley de Reforma Agraria en 
1959 sentaba las bases para la creación de una organi-
zación campesina capaz de aglutinar, organizar y movi-
lizar a los campesinos cubanos ante las maniobras de 
quienes, en aquellos momentos incipientes de la Revolu-
ción, intentaban dividirlos.

En aquel entonces, expresó Fidel Castro: “Es necesa-
rio que los pequeños agricultores, en vez de ser cañe-
ros, tabacaleros, que sean sencillamente pequeños agri-
cultores, y organicemos una gran Asociación Nacional 
de Pequeños Agricultores”. Surgió así, el 17 de mayo 
de 1961, la organización que por seis décadas ha repre-
sentado los intereses de los campesinos. 

ANIVERSARIO 60 DE LA ANAP:

Unidos produciendo para el pueblo
El acto provincial por el aniversario 60 de la ANAP se efec-

tuó el pasado miércoles en la CCS 17 de Mayo del municipio 
de San Juan y Martínez con la presencia de Rafael Santieste-
ban Pozo, presidente nacional de la organización y Leonardo 
Mena Rivera, miembro del Buró Provincial del Partido.

La ocasión fue propicia para reconocer al municipio 
de La Palma como el mejor en el cumplimiento de las 
tareas relacionadas con el quehacer anapista. Además, 
mujeres y hombres de destacada labor recibieron la me-
dalla Romarico Cordero, la distinción Antero Regalado y 
el sello José Ramírez Cruz. Igualmente, se hizo entrega 
a Pinar del Río de la condición de provincia Destacada 
en la emulación.

La fuerza de un país
“(...) En este envase/ Hay desvelos, sobrecar-
gas/ De estrellas hoy encendidas/ Por aquel 
sol de luz larga/ En esta dosis/ Están la fe y la 
fuerza de un país,/ Más protegido, más inmune/ 
Más feliz”.
                                                          Buena Fé

Foto: Jaliosky Ajete Rabeiro 

Bajo el lema Unidos produciendo para el pueblo, la 
ANAP pinareña, con más de 38 000 asociados, realiza 
un amplio programa de actividades en saludo a la fe-
cha que incluye  el remozamiento de las estructuras de 
base, donaciones de sangre y una activa participación 
en el enfrentamiento a la COVID-19.

Al decir de Fidel, el 17 de mayo comenzó la liberación 
de nuestros campesinos y obreros agrícolas. Desde en-
tonces, señaló que la ANAP “ha contribuido a impulsar la 
transformación social de nuestros campos”.  

Llegue a todos los anapistas pinareños muchas felici-
dades.

Dainarys Campos Montesino

Inició esta semana en Pinar del Río interven-
ción sanitaria con el candidato vacunal cuba-
no Abdala. Un total de 44 vacunatorios han 
sido diseñados en la provincia para atender 
a los trabajadores y estudiantes de la Salud. 
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LÉEME
Por: Fermín Sánchez Bustamante

Addiel Luis Contino Morejón es un joven 
de poco hablar, muy serio a la primera 
impresión, pero noble y risueño cuando 
conversa con los amigos del barrio y los 
compañeros de la escuela.

Lo conozco desde bien pequeñito, es 
vecino y amigo de mi hijo menor;  por eso 
me dio placer cuando Rolando Santalla, el 
médico de la familia del consultorio 57 del 

Con solo extender 
el brazo

Texto y foto: Ana María Sabat González policlínico Turcios Lima,  nos lo propuso 
como uno de los donantes de sangre a 
entrevistar.

Con solo 21 años, desde hace dos Ad-
diel dona su sangre cada tres meses sin 
falta, su grupo sanguíneo es el O positivo, 
útil para todas las personas con RH po-
sitivo, por eso él sabe que la acción que 
realiza de modo altruista es muy valiosa 
para los demás.

Este muchachón de complexión fuerte, 
de ojos sinceros y sonrisa discreta, viste 
actualmente el uniforme de Ciencias Mé-
dicas y cursa el primer año de la carre-
ra de Imagen y Radiofísica Médica, y por 
supuesto, es uno de los tantos alumnos 
que realiza diariamente las pesquisas por 
el barrio.

“Hacemos la pesquisa activa de lunes 
a domingo para determinar los posibles 
casos positivos y los sospechosos con la 
COVID-19, nuestra labor es muy importante 
para evitar el contagio de la enfermedad.

“Llevo en esta tarea solo un mes, por-
que estaba en una carrera pedagógica y 
solicité el cambio,  pero mis compañeros 
la desempeñan hace más de un año y no 
se cansan”, nos dijo con orgullo de sus 
amigos del barrio y de la escuela.

“De nosotros depende en gran medida 
detener esta pandemia, porque mantene-
mos la vigilancia por casas para detectar 
las personas que presenten síntomas 
respiratorios, entonces los informamos y 
los médicos proceden con el protocolo”, 
afirmó consciente de la significación de la 

labor que realizan.
TODO POR LA VIDA
Addiel tiene 13 donaciones de sangre. 

Comenzó cuando era estudiante de la 
sede pedagógica de la Universidad de Pi-
nar del Río.

“Nunca fallo en mis extracciones, por-
que aun cuando mi cuerpo se siente me-
jor, sé que con mi sangre ayudo a las per-
sonas”.

Empezó casi por casualidad, al padecer 
de dolores de cabeza y un resultado de 
hemoglobina alto.

“Ese fue el inicio, antes escuchaba 
hablar de las donaciones de sangre y 
siempre admiré a quienes lo hacían, pero 
nunca interioricé, como ahora, sobre la 
importancia de extender el brazo y poder 
salvar la vida de los demás, lo mismo a 
una embarazada, a un niño, a un enfermo 
que a cualquiera que la necesite.

“Se siente uno bien cuando dona y es ahí 
que se comienza a hablar con los demás, 
con las amistades, por ejemplo, para que 
hagan lo mismo.

“Es algo necesario y bonito, nunca he 
sabido específicamente a quien le van a 
poner mi sangre, pero no hace falta, cuan-
do miro a una embarazada, a una recién 
parida, a un niño enfermo sé que yo o cual-
quier otro donante contribuimos a salvar-
les la vida. Eso me permite estar en paz 
conmigo y con la humanidad y descansar 
tranquilo mi cabeza en la almohada”.

Hay un halo de sosiego y tranquilidad 
en las palabras de Addiel. Entonces 
mira una vez más a sus amigos y los 
invita a seguirlo: “Algunos no se han de-
cidido todavía y lo están pensando un 
poco”, nos dice convencido y confiado.

“Tengo un mensaje para los jóvenes: por 
favor, anímense, den el paso al frente, que 
eso es algo muy humano, no hay nada que 
te haga sentir mejor que saber que solo 
con extender tu brazo alguien vaya a vivir”.

Como parte del homenaje por el 68 aniversario del asalto a 
los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, por la 
extraordinaria contribución de los combatientes pinareños a la 
gesta del 26 de julio lidereados por Fidel, y para perpetuar la 
memoria de los mártires del municipio, la Unhic, CODEMA, el 
Consejo de las Artes Plásticas, la Dirección Provincial de Cultu-
ra, la ACRC, la UNEAC y la AHC convocan a los artistas vuelta-

El comandante del Ejército Rebelde 
José Ramón Machado Ventura y Roberto 
Morales Ojeda, integrante del Buró Polí-
tico y secretario de organización y polí-
tica de cuadros del Comité Central del 
Partido, sostuvieron un encuentro con el 
Buró Provincial del Partido en Pinar del 
Río. 

En el intercambio se habló sobre te-
mas de interés como el crecimiento de 
los jóvenes a las filas del Partido y el 
trabajo político ideológico.

Se reiteró la importancia de que los 
núcleos del Partido en su labor siempre 
tenga en cuenta los criterios de los tra-
bajadores y jóvenes.

El uso de las redes sociales, donde 
aún quedan reservas; el rescate de la 
memoria documental, gráfica y audiovi-
sual sobre la presencia de Raúl y Fidel 

Intercambian Machado Ventura y Morales Ojeda con Buró Provincial del Partido

en la provincia; el empleo de la historia, 
así como los análisis de la opinión del 
pueblo, también fueron debatidos.

Machado Ventura dijo que estos son 
tiempos decisivos en los que las orga-
nizaciones políticas y de masas tienen 
que subir la guardia y tener más prota-
gonismo.

Resaltó el papel de Vueltabajo en la 
producción tabacalera, pues Pinar del 
Río aporta al país más del 70 por ciento 
de este renglón. En tal sentido, exhortó 
a elevar rendimientos y a aprovechar al 
máximo los recursos, aunque a veces 
escasos, de los que se disponen.

Instó, de igual modo, a elevar la pro-
ducción de alimentos, ya que aún la ofer-
ta no satisface la demanda y a revisar 
los contratos con los campesinos y usu-
fructuarios.

“Al Partido nada le es ajeno”

Morales Ojeda se refirió a los retos del 
país en la recuperación pos COVID-19 y 
precisó que “al Partido nada le es aje-
no”. Expresó que le sigue concerniendo 
la lucha por la paz, la unidad y el desa-
rrollo económico, por lo que debe seguir 
perfeccionando sus métodos de trabajo.

Los integrantes del Buró Provincial 
ofrecieron una actualización de la provin-
cia e hicieron alusión a los principales 
problemas que en el orden económico 
y social afectan a la población, entre 
ellos la situación con el plan de la cons-
trucción de viviendas, la producción de 
materiales de la construcción, el abasto 
de agua, el déficit de alimentos y la si-
tuación de los viales.

Dorelys Canivell Canal

Convocatoria
bajeros a elaborar dos bustos de los mártires Lázaro Hernández 
Arroyo y José Antonio Labrador, que se ubicaran en un espacio 
público, que permita a sus familiares, compañeros de lucha y las 
nuevas generaciones rendirles homenaje y compromiso por su 
ejemplo para la Patria.

Los interesados pueden dirigirse a la oficina de la Unhic o a la 
sede del Consejo de las Artes Plásticas.

El chisme emite un veneno triple, 
porque hiere al que lo dice, al que 
lo escucha y a la persona de quien 
habla

Charles Spurgeon (1834-1892), 
pastor bautista inglés

Efeméride:
19-5-1895. Caída en combate  de 

José Martí, Héroe Nacional de Cuba.
El fatídico desenlace se produjo en el 

combate de Dos Ríos dando muestras 
de su valor y entrega por la independen-
cia de su querida tierra.

HEMORROIDES: Esta enfermedad 
la padecen alguna que otra vez, tres 
de cada cuatro personas adultas, 
según estudios realizados por aca-
démicos de varias universidades del 
mundo. Las hemorroides, también 
llamadas almorranas, son venas hin-
chadas en el ano y la parte inferior 
del recto, similares a las venas vari-
cosas. Estas pueden ser internas o 
externas.

Los signos y síntomas a sentir cuan-
do se padece son: picazón o irritación, 
dolor o molestia, hinchazón o sangrado 
alrededor del ano.

Hay que tener claro que no se debe 
asumir que el sangrado rectal se debe 
a las hemorroides, especialmente si 
tienes cambios en los hábitos intestina-
les o si las heces cambian de color o 
consistencia. El sangrado rectal puede 
darse por otros padecimientos, incluido 
el cáncer anal.

Las hemorroides se pueden desarro-
llar por un aumento de la presión en la 
parte inferior del recto debido a esfuer-
zo al evacuar los intestinos, sentarse 
durante largos ratos en el inodoro, te-
ner diarrea crónica o estreñimiento, ser 
obeso, tener relaciones sexuales ana-
les, mantener una dieta con bajo conte-
nido de fibras, levantar cosas pesadas 
con regularidad, entre otras causas. Lo 
aconsejable es buscar atención espe-
cializada médica.

Para prevenir las hemorroides y 
reducir los síntomas se debe comer 
alimentos ricos en fibra, frutas, ver-
duras y cereales integrales, evitar 
hacer esfuerzo que puede causar 
hemorroides, beber mucho líquido. 
Tomar entre seis y ocho vasos de 
agua y otros líquidos diariamente (no 
alcohol).

REFLEXIÓN MARTIANA: “Ese zum-
bido estúpido con que revoletean tan-
tos necios alrededor de las mujeres. 
No es amor ese deseo de los ojos que 
queman con su ardor la pureza del 
alma que incautamente las mira. No 
es amor la necedad de los presuntuo-
sos. Amor es que dos espíritus se co-
nozcan, se acaricien, se confundan, 
se ayuden a levantarse  de la tierra, 
se eleven de ella en un solo y único 
ser”. 

RÍA SANAMENTE. Un amigo le dice 
a otro: –Oye me he enterado que para 
celebrar las bodas de plata llevaste a tu 
mujer a la India. ¡Caray como te las gas-
tas! –Si. –¿Qué harás para las de oro, 
dentro de 25 años? –Ah, iré a buscar-
la. El profesor de Química señala: 
– Luis, dígame qué mineral es este. 
–Es una piedra. Los compañeros, le 
susurran: –Basalto Luisito, basalto. 
–¡UNA PIEDRAAAAA!
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Por: Geidy Díaz Crespo

Si pensabas que estimular la inteligen-
cia matemática, verbal o el razonamien-
to abstracto en tus hijos era suficiente, 
estás equivocado. Cuando crezca podrá 
obtener 100 puntos en cada examen, 
doctorase en las mejores universidades; 
pero no siempre ese tipo de inteligencia 
garantiza que será un adulto con una 
personalidad admirable.

Y por admirable quiero decir honesto, 
afable, servicial; un ser humano digno, 
ético, considerado, independiente, resi-
liente… y el resto de virtudes que los 
padres soñamos en nuestros hijos. 

En los últimos años, los psicólogos han 
llamado la atención sobre la importancia 
de educar la inteligencia emocional des-
de la niñez. Aunque las emociones es-
tán en desarrollo durante toda la vida, 
aprender a manejarlas en los primeros 
años favorecerá en la adultez a contro-
lar circunstancias de estrés difíciles de 
sobrellevar.   

La inteligencia emocional tiene que ver 
con el desarrollo de habilidades que nos 
permiten administrar las emociones para 
ganar autocontrol y gestionar los sen-
timientos de forma saludable. Ella nos 
hace más empáticos, sociables y resuel-

Educar las emociones en los niños también es importante

Por: Yanetsy Ariste

ve conflictos o malentendidos de forma 
asertiva.

En este punto te preguntarás qué ha-
cer. Luego de comentar el tema con algu-
nos amigos y consultar fuentes expertas, 
te digo:

Si el niño llora o “monta perreta” por 
algo que desea, enséñale que no siempre 
puede tener lo que quiere y explícale las 
consecuencias de sus actos. Esta acción 
lo ayudará con el autocontrol.

Los adultos cometemos el error de 
creer que ellos no entienden ciertas co-
sas. Propicia un espacio cómodo para 
que él pueda confiarte lo que siente y lo 

que piensa; es importarte dejarlo expre-
sar sus sentimientos y cultivar el diálogo. 
Así se fortalecerá el vínculo entre ellos y 
nosotros, los padres. Recuerda que las 
relaciones interpersonales son fundamen-
tales para alcanzar un bienestar mental y 
emocional.

Trabaja la empatía, que significa po-
nernos en el lugar del otro. Enséñale 
a automotivarse para que se convierta 
en una persona optimista e indetenible 
ante los obstáculos de la vida. 

Hace tiempo leí una gran verdad: “Un 
niño pesimista que suspende un exa-
men tenderá a pensar que lo ha sus-
pendido porque es tonto o incapaz de 
sacar mejor nota, sin embargo, un niño 
optimista pensará que ha suspendido 
el examen porque no ha estudiado lo 
suficiente y se esforzará un poco más”. 
Obviamente, el que se esfuerza triunfa 
y las reacciones positivas ante las ne-
gativas cotidianas son los impulsos del 
desarrollo personal.

Deberás también enseñarlo a escu-
char, porque hay que tener en cuenta 
que escuchar no es lo mismo que oír, y 
ponle ejemplos para solucionar sus pro-
blemas. Poco a poco, él mismo creará 

opciones ante cualquier limitación. Eló-
gialo siempre que se esfuerce y resalta 
los aspectos positivos de su conducta.

La inteligencia emocional igualmente 
puede ayudar a los niños con dificulta-
des en el aprendizaje, instruyéndolos 
en cómo maniobrar la frustración ante 
los retos de la enseñanza. Los prepara 
para pedir ayuda, autoconocerse y ava-
luar sus habilidades, saber que deben ir 
a un ritmo más lento, pero que la cons-
tancia los hará llegar a la meta. 

Está demostrado que los niños con 
inteligencia emocional son más felices 
y se convertirán en adultos atentos, 
con capacidades de liderazgo y exito-
sos. Sí, porque el éxito es solo un 20 
por ciento del coeficiente intelectual, el 
resto lo define la perseverancia, la em-
patía, la alta autoestima y el autocontrol 
personal. 

Algo importantísimo: sé ejemplo. Ellos 
nos están mirando todo el tiempo aunque 
no lo notemos. Perciben cómo somos, 
qué nos gusta, cómo interactuamos con 
los demás, qué nos afecta, qué nos mara-
villa… y nos imitan. Los padres somos el 
primer modelo social que un niño recibe; 
de nuestra conducta dependerá su futuro. 

Sobre homofobia tenemos informa-
ción, al menos la básica que se necesi-
ta para cambiar las posturas heredadas 
de una cultura machista, patriarcal,que 
reduce la sexualidad humana solo a 
su función reproductiva, a la unión del 
hombre y la mujer para procrear la es-
pecie. 

Aún sabiéndolo, vestigios de rechazo 
a las personas con preferencias sexua-
les por su mismo sexo afloran en cada 
esquina, barrio, centro de trabajo, es-
cuela, familia. El respeto a la diversidad 
sexual es uno de esos temas que hace 
insuficiente a la información frente al 
poder de los esterotipos y por más es-
fuerzos y voluntades políticas, aún nos 
sorprendemos con los comentarios 
que reducen la conducta y sensibilidad 
de una persona solo a su preferencia 
homosexual.

“Qué buen muchacho, qué inteligen-
te, qué bonito, lástima que sea homo-
sexual”, son opiniones ingenuamente 
peyorativas que escuchamos, a veces, 
de las personas más instruidas o de 
aquellas que están directamente vincu-
ladas a la gestión política, educativa o 
social del país, lo que resulta más la-
mentable, ya que el respeto y la equi-
dad son principios fundacionales de 
nuestro proyecto.

Hasta apenas el año 1973, ser ho-
mosexual era considerado una psico-
patología. Fue el 17 de mayo de ese 
año que se abolió de los manuales 
de Psiquiatría y en 1990 la Asamblea 
General de la Organización Mundial de 
la Salud legitimó la fecha como el Día 
Internacional contra la Homofobia, que 
convoca acciones encaminadas a de-
nunciar la discriminación, así como a 
exigir libertad e igualdad para las mi-
norías sexuales y de género en el orbe.  

Cuba no ha estado periférica a las 
jornadas globales. Con el impulso del 
Centro Nacional de Educación Sexual 

 Un proyecto, mil colores

(Cenesex) se han realizado campañas 
que aglutinan a los gobiernos, medios 
de comunicación, sector educacional, 
la cultura y sus manifestaciones, uni-
versidades y organizaciones políticas y 
de masas. 

Pinar del Río vivió la experiencia en 
el 2017, con una amplia convocatoria 
nacional que hizo protagonista a la ave-
nida Martí, principal arteria de la cabe-
cera provincial, de la euforia colectiva 
propia de quienes viven en un país que 
ha defendido con uñas y dientes sus 
derechos. 

Actualmente, el mayor activismo en 
Vueltabajo recae en el proyecto HSH 
(Hombres que tienen Sexo con otros 
Hombres) perteneciente a Prosalud, 
del Centro Provincial de Higiene, Epide-
miología y Microbiología, y en las redes 
comunitarias TransCuba y de Mujeres 
Lesbianas y Bisexuales Safo Pinar, 
coordinadas por  el Cenesex. 

Por imperativos de la COVID-9, desde 
hace un año es el espacio virtual quien 
da cabida para la promoción de mensa-
jes, artículos periodísticos o científicos 
y otras iniciativas que apuntan, más que 
a informar, a calar en los desaprendiza-
jes de los pinareños hasta que incorpo-
ren, de una buena vez, que al ser huma-
no se le señala por sus actos, no por 

sus preferencias. 
La nueva Constitución, aprobada 

el 24 de febrero de 2019, otorga el 
amparo legal a toda discriminación 
por orientación sexual, en su volun-
tad expresa de que la ley de leyes 
de la República esté presidida por 
el anhelo martiano del  “culto de los 
cubanos a la dignidad plena del hom-
bre”, sin embargo, esta máxima solo 
será cumplida si logramos desterrar 
de nuestra cotidianidad los prejuicios 
inoculados, juicios anticipados, este-
reotipos aprendidos que nos limitan 
la posibilidad de conocer al ser hu-
mano en su diversidad y profundidad. 

Que no es delito ser homosexual en 
Cuba lo sabemos todos, pero que co-
existen discriminaciones contra los 
homosexuales desde la escuela, los 
programas de televisión, el cine, la mú-
sica, el centro de trabajo y la comuni-
dad, también es un hecho a reconocer, 
focalizar y enmendar, cuanto antes, si 
pretendemos afinar los principios de 
justicia social que nos sostienen y en-
tendemos que responsabilidad, civismo 
y compromiso, imprenscindibles a esta 
hora, no correlacionan con la inclina-
ción sexual. 

La homosexualidad no es adquirida, 
no se contagia, no se enseña, no tiene 

que ver con raza, peso corporal, con-
dición socioeconómica, divorcio de los 
padres, ausencia de la figura paterna, 
padres emigrados o de misión interna-
cionalista. 

El estudio de causas psicosociales 
procede para las enfermedades, pero 
no para estudiar las preferencias –di-
versas– de los seres humanos, sus 
deseos o decisiones responsables para 
vivir, dentro de lo que el componente 
sexoerótico es solo una pequeña parte, 
incuestionable para los demás siempre 
que la expresión del mismo no repercu-
ta en daños para otras personas o la 
sociedad.  

Decimos que no somos homofóbicos, 
que aceptamos la homosexualidad, 
que tenemos amigas lesbianas y ve-
cinos travestis, sin embargo, reprimi-
mos a nuestro niño cuando comunica 
el dolor con llanto o acotamos a la niña 
para que afine sus modales y sea pre-
sumida como “debe ser” más allá de 
lo que necesiten expresar. El temor a 
que el hijo sea homosexual es parte de 
la educación en género que damos en 
la casa y es ahí, en esa imperceptibili-
dad y repetición, donde los prejuicios 
se enquistan y reproducen, llegando a 
calar en la sensibilidad y dignidad de 
quienes no pudieron adherirse a la nor-
ma social. 

Algunos podrán pensarlo con más 
calma, pero otros, los que estamos en 
roles de gobernar, legislar, educar, ve-
lar por el orden público, comunicar o 
divulgar tendremos que entrar en bata-
lla campal contra todo lo que alimenta, 
mediatiza y sostiene intransigencias, al 
devenir en demanda básica del proyec-
to que construimos como pueblo.

Un grito, en clave de trova cubana, 
por todos los homosexuales y traves-
tis que ponen su grano de arena a esta 
obra llamada Cuba, me desprenden 
estas líneas: “No somos Dios, no nos 
equivoquemos otra vez”.
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BUZÓN ABIERTO

Por: Fermín Sánchez Bustamante

Siro Salazar es usufructuario del polo 
productivo Hermanos Barcón, del munici-
pio de Pinar del Río. En sus inicios se de-
dicaba a la ganadería, pero desde hace 
dos años optó por los cultivos varios, y 
en 13.5 hectáreas planta boniato, maíz, 
tomate, calabaza...

Le lleva gran esfuerzo preparar la 
tierra y atender los sembrados, pero 
espera obtener este año mejores resul-
tados que el anterior. “Se perdió mucho 
tomate a causa de las plagas y no te-
nemos créditos ni seguro para las co-
sechas. Así es muy difícil alcanzar ren-
dimientos favorables, además de que 
hay que pagarle a la fuerza de trabajo 
y nadie quiere estar en el campo al sol 
por 100 pesos”.

Según datos de la OSDE Caudal del Mi-
nisterio de Finanzas y Precios existe en 
Cuba escasa cultura y divulgación sobre 

El beneficio de asegurar la cosecha

Por: Dainarys Campos Montesino
Fotos: Januar Valdés Barrios y Tania 
Pérez Mollinedo

Solo el 25 por ciento del sector agropecuario en Cuba está asegurado. Ampliar las pólizas y crear una cultura sobre los beneficios que trae a los campesi-
nos estaría en correspondencia con las nuevas medidas que se aplican en el sector

los seguros, además de baja percepción 
de riesgo. Solo el 25 por ciento del sec-
tor agropecuario en el país está asegura-
do. Sin embargo, en ocasiones hay tra-
bas estructurales y en los mecanismos 
de trabajo que atentan contra la efectiva 
ejecución del proceso. 

La de Siro no es una situación aislada, 
en ediciones anteriores de Guerrillero 
se reflejaron inquietudes de varios pro-
ductores, que de tener solución estarían 
a tono con las nuevas medidas que pone 
en práctica el Estado cubano para impul-
sar la agricultura.

UN ENGRANAJE COMPLEJO
La actividad de seguros se tramita a 

través de contratos con agentes, tanto 
naturales como jurídicos. Sobre el funcio-
namiento de ese engranaje en el sector 
agrícola conversamos con Julio González 
Hernández, director de la UEB Seguros 
Pinar del Río. 

“En la provincia hay 220 cooperativas 
que funcionan como agentes de seguros. 
En cada una existe un trabajador que tra-
mita el seguro y que recibe la capacita-
ción que la Empresa ofrece de manera 
sistemática. 

“En el caso de la Agricultura, el con-
trato se hace por campaña (de frío y de 
primavera), cada una con sus caracterís-
ticas. Hay dos procesos fundamentales 
en la venta del seguro: la concertación, 
que es cuando se pacta la póliza con el 
cliente, la cual incluye la historia del pro-
ductor, los planes, o sea, todo lo referen-
te a la producción de esa campaña. Ahí 
se define el valor asegurado y se aplica la 
tarifa en dependencia de la siniestralidad.

“El segundo paso es la tramitación del 
crédito por parte de la estructura produc-
tiva con el Banco. Cuando este aprueba, 
transfiere el valor de la prima a la cuenta 
del cliente y ahí es cuando ya está ase-
gurado. Ese es uno de los elementos im-
portantes dentro del proceso, porque si 
el campesino empieza la siembra, viene 
algún evento meteorológico y la prima 
no ha sido transferida, no se indemniza. 
De ahí  la importancia de la agilidad del 
proceso”.

¿Qué sucede en el polo Hermanos 
Barcón?

“Ellos no tienen una estructura jurídi-
ca definida. La CCSF 17 de Mayo es el 
agente encargado de vender los seguros 
a ‘Barcón’, pero si no cuentan con alguien 
que les tramite el crédito, se queda todo 
en el camino. Ese es el principal problema 
que tenemos con ellos: necesitan de una 

estructura que les gestione los créditos, 
que lleve a cabo el proceso completo.

“Desde que inició el Polo hemos estado 
ahí, dispuestos a vender los seguros, de 
hecho en las campañas 2019 y 2020 se 
les hizo a varios productores, pero al final 
no se formalizaron, por eso decidimos no 
hacerlo más hasta que definan”.

¿Cómo funciona el seguro?
“El seguro agropecuario protege los 

bienes agrícolas, pecuarios y patrimo-
niales en caso de plagas, enfermedades, 
daños causados por eventos climatoló-
gicos, incendios, sequía, entre otros as-
pectos. En las últimas campañas se han 
tramitado en la provincia más de 3 000 
reclamos.

“Después de que el asegurado realiza 
la reclamación, en un periodo de 72 ho-
ras, se solicita el servicio de un tercero, 
que en nuestro caso es Intermar, para 
la tasación de ese bien. En dependencia 
de la magnitud del evento puede demo-
rar hasta 30 días. Luego en las actas se 
piden cargas de prueba: certificación de 
sanidad vegetal, mandato de pago, carta 
de la Empresa, o sea, un grupo de ele-
mentos que conforman un expediente.

“Son las estructuras productivas quie-
nes aportan esas cargas de pruebas, 
no como agentes, sino como represen-
tantes del campesino. Después de que 
llegue a nosotros el expediente completo 
tenemos 30 días para indemnizar. 

“No nos hacemos responsables de cau-
sas subjetivas ni de negligencias. Vamos 
a los riesgos fortuitos, inciertos. El ob-

Productores como Siro Salazar necesitan 
de un crédito para poder obtener mejo-
res rendimientos productivos

Julio González Hernández, director de la UEB Seguros Pinar del Río, afirma que el 
buen trabajo del agente de seguros garantiza que el proceso fluya satisfactoriamente

jetivo del seguro es que los productores 
recuperen al menos la inversión que hicie-
ron”, concluyó.

LOS SEGUROS TAMBIÉN COMO 
INCENTIVO
Entre las 30 medidas más inmediatas 

que se aplican para estimular la produc-
ción de alimentos se incrementa el al-
cance de los seguros sobre la base del 
reconocimiento de los riesgos reales de 
cada producción, en las condiciones don-
de estas se realizan.

Sobre ese tema se incluyen 11 dispo-
siciones entre las que figuran diferenciar 
la cobertura de seguros a producciones 
priorizadas y a productores de avanzada; 
otorgar un tres por ciento de descuento 
adicional a la prima de cualquier produc-
tor que solicite crédito bancario; devolver 
el ciento por ciento de la prima al produc-
tor o al banco comercial cuando por cau-
sas ajenas a su voluntad no se ejecute el 
plan de siembras, y ofertar el seguro de 
inversión y rendimiento bajo condiciones 
excepcionales (carencia total o parcial de 
insumos).

En su más reciente visita a la provin-
cia, el viceprimer ministro cubano Jorge 
Luis Tapia Fonseca resaltó la importancia 
de ampliar las pólizas y los créditos para 
que los campesinos cubanos  puedan ele-
var sus producciones. 

La voluntad de las partes, la agilidad 
en los procesos y la capacidad de ges-
tión para eliminar trabas son determinan-
tes también para el respaldo financiero 
de lo que con mucho sacrificio se logra.

INQUIETUDES SIN RESPUESTAS 
Varios organismos no han respondido a los plantea-

mientos hechos por lectores con situaciones desfavora-
bles, ya han transcurrido entre 60 y 90 días y todo ha 
quedado en el silencio.

Sin respuesta a la queja publicada con el título Necesi-
tados de atención aclaman por ayuda, del municipio 
de Mantua, divulgada el 12 de febrero, están implicados 
la Dirección Municipal de Vivienda y Seguridad Social. La 
queja corresponde a Isabel García Holvera, vecina de ca-
lle Camilo Cienfuegos número 613-A, por su condición de 
ser una anciana de 84 años, viuda, enferma con padeci-
mientos crónicos, además de sufrir varias fracturas que 

la obligan a andar en sillón de ruedas y además tiene un 
hijo con retraso, ellos aclaman por ayuda.

De Acueducto y Alcantarillado está pendiente Inquie-
tud sobre derroche de agua, publicada el 19 de fe-
brero. A nombre de Carmelo Machín Gómez, vecino de 
la calle A número 93 interior entre I y F, reparto Cinco de 
Septiembre de Pinar del Río. Él expresa que habló por 
varios vecinos, quienes solicitan que se dé solución a un 
viejo problema que amenaza a la ocurrencia de acciden-
tes de tránsito y de caminantes, también a la salud de las 
personas del lugar.

Por la Dirección Municipal de Vivienda de Guane espera 
la queja de Yonerkys Suárez Valdez, vecina de la calle C 
número 42, Guane, publicada el 12 de marzo de 2021, 
con el título Sin respuesta situación de vivienda en 
Guane y cuyo tema es referente al daño de la vivienda 
por los ciclones Isidore y Lili y la cual fue montada en 
el plan de derrumbe total, vive con sus tres hijos en si-
tuación crítica, pues estaba a punto de colapsar. Ella ha 
solicitado comprensión y ayuda a organismos estatales 

y políticos para dilucidar su caso sobre la base de la le-
galidad.

DE BUENA FE
María Lucila Orta Vilaú refiere a directivos del hospital 

Abel Santamaría Cuadrado sobre el buen trato recibido 
durante su estancia hospitalaria en la institución: “Estu-
ve ingresada del 29 de abril al cinco de mayo en la sala 
de Cuidados Intensivos Coronarios con riesgo para mi 
vida y allí fui muy bien atendida por el personal de la 
Salud.

“Quiero reconocer y a la vez felicitar a los médicos y 
enfermeros de la sala de Coronaria por la profesionalidad 
con que realizan su trabajo, por su entrega para salvar vi-
das y hacer que los pacientes que allí nos encontrábamos 
nos sintiéramos mejor. 

“Los profesionales de las batas blancas y verdes, los 
que no se resisten a dificultades, muestran mucha ter-
nura y humanismo en estos tiempos de tan necesaria 
consagración. También deseo mencionar a los demás 
trabajadores de esta sala por la labor que realizan”.
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El valor humano para sobreponerse a 
las adversidades y obstáculos que im-
ponga la vida diaria no encuentra límites. 
Solo los desafíos pueden engrandecer al 
hombre y a la mujer en ese camino bata-
llador que los hace,  sin distinción profe-
sional,  parte unitaria de un triunfo. 

Da igual desde donde se desempeñe 
esa persona, el rol que juegue durante 
el trabajo riesgoso o qué nivel escolar 
figure en su título. A fin de cuentas, para 
una sociedad de carácter humilde como 
la nuestra, lo verdaderamente importan-
te radica en el esplendor de cada acción 
justa. Y así se ha demostrado en estos 
tiempos de combate sanitario contra el 
COVID-19, cuando una Isla toda asume 
el compromiso muchas veces desde la 
silenciosa grandeza. 

En Cuba los héroes anónimos palpitan 
cada día. Están ahí y son parte cotidiana 
de nuestro recorrido hacia el trabajo, la 
escuela, los campos o rumbo a cualquier 
sitio que desandemos aprisa. Pero hoy, 
cara a cara, frente al siniestro virus existe 
otro grupo de incógnitos que, entre más-
caras y tupidos trajes, portan además la 
modestia de su trascendente obra.

Quizás por eso, encontrar protagonis-
tas más allá de los galenos que atienden 
a los pacientes positivos al SARS-CoV-2 
en instituciones hospitalarias del país no 
representa una sorpresa mayúscula, sino 
que constituye la revolucionaria realidad 
de este último año.

Dentro del hospital León Cuervo Rubio, 
por ejemplo, es fácil distinguir en medio 
de tanta vorágine a esos héroes. Desde 
el personal de custodios, pasando por 
quienes contribuyen con la limpieza al 
interior de las salas y hasta en la lavande-
ría, uno se percata de la importancia de 
cada hombre o mujer en horas de peligro. 

Y es que su trabajo durante los tiempos 
de pandemia puede catalogarse, a la par 
de médicos y enfermeros, como titánico. 
Incluso, “porque han tenido que exponer-
se al riesgo permanente, cuidar diaria-
mente a su familias y extender también 
sus horarios laborales hasta tarde en la 
noche para conseguir un servicio más 
completo dentro de la institución”, según 
destaca Raidel Bordao Medero, subdirec-
tor administrativo del centro. 

Rostros imprescindibles de una batalla  
Texto y fotos: Raciel Guanche Ledesma, 
estudiante de Periodismo

Sin duda, verlos con la destreza de 
quienes aparentan tranquilidad y con son-
risas tras mascarillas mientras limpian o 
entregan alimentos en una sala de positi-
vos, parece ser un espejismo en momen-
tos de tensión. Pero no, son como ellos 
mismos afirman, su manera de transmitir 
confianza a esos que padecen el virus y 
de ayudarlos desde la bondad, aunque 
muy en el fondo sus rostros se muestren 
temerosos del contagio. 

Quizás sea la propia satisfacción de sa-
berse útil lo que los mueva hacia ese ob-
jetivo de darle vitalidad al funcionamiento 
hospitalario. Lo cierto es que en opinión 
de Yoandry Izquierdo Martí, jefe del servi-
cio, sin la labor de auxiliares, pantristas, 
personal de apoyo y calderas se haría 
casi imposible la atención integral a pa-
cientes y médicos.     

SELLO HUMILDE EN LA ZONA
Así de trascendental resulta la faena de 

estos protagonistas “camuflados” bajo 
fuertes medidas de bioseguridad dentro 
del Hospital Viejo, como se le conoce po-
pularmente en la provincia a la institución 
de Salud. 

Una de esas muchachas que camina 
a la sombra del anonimato es Yaquelín 
Hernández Martínez, quien labora como 
clasificadora de ropa en la lavandería del 
hospital desde hace tres décadas. Para 
ella, que lleva cerca de un año y dos me-
ses trabajando de forma ininterrumpida a 
causa de la COVID-19, este ha sido un 
periodo difícil donde las inseguridades 
la golpearon, sobre todo, al inicio de la 
pandemia.        

Sin embargo, sus deseos por ayudar 
en la Zona Roja pudieron más que los re-
currentes temores y hoy aún realiza fren-
te al aciago virus una función que dice: 
“ama mucho”. Y es que la ropa para que 
vuelva a la vida útil debe pasar primero 
por las manos de mujeres como Yaquelín, 
quienes la doblan y clasifican antes de 
ser utilizadas nuevamente por pacientes 
y personal médico.

Dentro de la lavandería también se ve 
entre idas y vueltas constantes como 
mensajero a otro joven valioso. Desde las 
primeras horas de la mañana ya Michel 
Barrera Rodríguez debió comenzar el re-
corrido por todas las salas para acopiar 

el material sucio y llevarlo luego hacia la 
lavandería a un proceso de desinfección 
y limpieza.   

Por supuesto, esta faena constituye a 
la vez que riesgosa, “una tarea agotado-
ra y sacrificada”, según afirma el propio 
Michel. Todo resulta lógico en medio de 
tanto ajetreo que puede extenderse has-
ta tarde en la noche, cuando regresan al 
encuentro familiar y a la responsabilidad 
hogareña.  

Es que si bien los horarios de trabajo 
para el personal de servicio del hospital 
comprendían antes del agravamiento de 
la pandemia unas 12 horas, en la actuali-
dad con escenarios desfavorables y ma-
yor nivel de ingresos, la jornada se torna 
más extensa en la búsqueda integral de 
mejores atenciones, explican.

Entre aquellos que han tenido que lidiar 
con una nueva rutina de trabajo luego del 
incremento de los casos en la provincia 
está el operador de calderas Antonio Díaz 
Blanco. Él, desde su trinchera en línea de 
contingencia, vela por  la producción de 
vapor para el lavado y la cocción de ali-
mentos, algo que destaca como vital.

Aunque confiesa sentir aún temores del 
contagio, no por eso deja de apostar a su 
faena en estos tiempos. “Si se paran las 
calderas, se detienen todos los demás 
procesos higiénicos y sería imposible 
brindar el servicio hospitalario, por tanto, 
debemos continuar hasta que nos nece-
siten”, refiere categórico este tornero de 
profesión. 

ALTO RIESGO, “PERO ALLÍ”
Dentro de la Zona Roja ese espíritu 

de sobreponerse al miedo es percibido 
desde la sinceridad, incluso, de aquellos 
adultos en edad de riesgo que sienten el 
compromiso como esencia humana. No 
son pocos quienes enfrentan con natura-
lidad un peligro ya cotidiano y cumplen 
junto a médicos y enfermeros con su que-
hacer al interior de las salas.

Algunas como Marilín Lazo Hernández, 
una de las pantristas que se le ve muy 
seguido en los pasillos del hospital con 
la alimentación de los pacientes positi-
vos, dicen sentirse reconfortadas por la 
contribución y el trato amable recibido de 
quienes permanecen ingresados.

Quizás su propio vínculo desde la pru-
dencial distancia con los pacientes la 
hace una mujer distintiva. “Me comunico 

El trabajo en las calderas del hospital León Cuervo Rubio se torna vital para el funcio-
namiento de la institución

mucho con ellos, le transmito confianza 
siempre y trato de darles ánimo en mo-
mentos que son tensos para todos noso-
tros”, comenta.

Otra mujer de bondad infinita camina 
entre salas con guantes, careta y traje 
protector. Es Yusmari Chala Garrido, una 
auxiliar de limpieza que también pone su 
empeño en mejorarles las condiciones 
higiénicas día tras día y la estancia tem-
poral a quienes padecen el virus.

Esa labor, como la de todo el personal 
de servicio, la considera Chala Garrido de 
importante para la institución, porque sin 
ellas, los médicos no sentirían el respaldo 
y la seguridad tras sus espaldas durante 
esta batalla continua por la salud.      

Lo cierto es que en estos tiempos difíci-
les existen, para fortuna nuestra, héroes 
anónimos por doquier. Y lo más importan-
te es que están ahí ante los ojos, para 
decirnos como Yusmari: “Que no importa 
qué seamos profesionalmente, si al final 
nos definen nuestras mejores acciones”. 
Esas que hoy abrazan para bien el cami-
no del triunfo frente a un virus. 

Con su labor de limpieza, Yusmari Chala Garrido contribuye a la higienización de la 
sala con pacientes positivos a la COVID-19

Las medidas de bioseguridad dentro de 
la institución hospitalaria son muy riguro-
sas para evitar cualquier contagio
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La feria internacional Cubadisco 2021, 
conocida como La gran fiesta del disco 
en Cuba, llegará del 15 al 23 de mayo 
con el concurso de más de 300 obras, 
entre fonogramas y audiovisuales que 
abarcan las producciones discográficas 
de dos años.

Indira Fajardo Ramírez, presidenta del 
Instituto Cubano de la Música, la define 
como un espacio para articular la indus-
tria musical cubana; una plataforma para 
mostrar, a manera de vitrina, lo mejor de 
nuestro arte.

En ese escenario cultural diverso, tres 
agrupaciones vueltabajeras han sido nomi-
nadas: Wil Campa en la categoría Bailable 
fusión latina por su CD Zapato nuevo; 
Los Compinches en el apartado Hip hop 
con el fonograma De bajo pa´arriba, y 
Tendencia, en rock, por su Añejo XXV.

“Zapato nuevo, bajo el sello disco-
gráfico Egrem y la producción de Roniel 
Alfonso, trae 11 temas bien bailables de 
diferentes autores. Están incluidas can-
ciones de mi autoría, del propio Roniel 
Alfonso, de Cándido Fabré y del también 
pinareño Alfredo Victorero”, explicó Wil 
Campa. 

Sobre los implicados en el fonograma 
comentó: “Tuve el honor de invitar a Haila 
María Mompie, al grupo de rumba Osain 
del Monte; en el piano, Alejandro Falcón, 
en el bajo Yandi Martínez, al teclado Yu-
sef Díaz, en el timbal Eduardo Ramos, la 
conga de Edgar Martínez, el bongó de 
J.J, la trompeta de Alexander Abreu, en el 
trombón Amaury Pérez, el saxo barítono 
de Víctor Guzmán y los coros realizados 
por mi orquesta”.

El músico recalcó que las notas del 
disco fueron escritas por el reconocido 
periodista Pedro de la Hoz, y que el nue-
vo CD tiene dos videos: uno de La vida 
sigue y el otro del tema del pinareño Al-
fredo Victorero, La propina, disponibles 
ambos en su canal de YouTube.

“Hoy Wil Campa y su Gran unión segui-
mos reinventándonos por la situación de 
la pandemia: creamos nuevas canciones, 

Músicos pinareños nominados al Cubadisco
Por: Yanetsy Ariste

videos, materializamos nuevas coreogra-
fías, siempre en comunicación con mis 
músicos por vía WhatsApp, y reciente-
mente realizamos un concierto para el 
festival Expo Latino en Canadá. A la par, 
trabajo con mucha frecuencia en todas 
mis redes sociales; pueden buscarme en 
Facebook, Instagram, Twitter y en mi ca-
nal de YouTube”, agregó.

Por otro lado, De bajo pa´arriba de 
Los Compinches, con la producción de 
Dennys Pérez Acanda y Leicester Correa 
Corbillón, se grabó en La guarida del ca-
chorro durante año y medio.

Leicester comentó que el disco tenía 
un antecedente, porque cuando graba-
ron los primeros temas lo presentaron al 
Cuerda Viva como demo en el 2018 y ga-
naron en la categoría de hip hop ese año.

El propio Correa se encargó de la mez-
cla y masterización con Yosvany Peña. En 
cuanto a su sonoridad afirma: “Nos meti-
mos en el jazz, las nuevas vertientes de 
la música electrónica como el trap, pero 
es un disco que vuelve a nuestras raíces, 
al rap contestatario, sin perder la esencia 
del doble sentido, con un mensaje pun-
zante de crítica social. Tiene featuring, 
varios artistas invitados como la escrito-
ra pinareña Linda Gilsa y Las hijas del rap, 
un proyecto de Yucatán, México”. 

El joven, también presidente de la filial 
vueltabajera de la Asociación Herma-
nos Saíz, trabaja actualmente en dos 
proyectos musicales Milicia urbana y 
Green Poetry, con este último ya tiene 
un demo. Al unísono maqueta la música 
del nuevo disco que grabarán Los Com-
pinches cuando la pandemia permita que 
Dennys Acanda, que actualmente reside 
en México, visite Cuba.

“En el Cubadisco están compitiendo 
cinco discos de rap, proyectos que admi-
ro también. ¡Suerte para quien se lo lleve! 
Estar nominados para nosotros ya es un 
premio”, concluyó.

Asimismo, Añejo XXV es el quinto ál-
bum oficial de Tendencia, grabado en la 
Egrem en el 2019. Esta es su cuarta nomi-

nación consecutiva al Cubadisco y repre-
senta su retorno al sello Egrem, ya que en 
el 2018 grabaron Cargando cruces con 
el sello alemán Rigen Records/Antipop.

“Es un disco con una producción ex-
traordinaria, organizado con mucha me-
ticulosidad por parte de la banda y su 
resultado ha sido elogiado por varios me-
dios nacionales e internacionales como 
un producto de alta calidad. Con él he-
mos participado en diversos festivales 
online de Argentina, México, Colombia, 
Panamá y Cuba. Su impresión es de lujo 
y es una producción digna de representar 
nuestro género en cualquier mercado”, 
afirmó José Ernesto Mederos (Kiko), di-
rector de la agrupación.

El CD es una antología de la carrera 
musical de la banda, pero con arreglos 
nuevos. Retoma éxitos como Moñunga 
(Ritual en cazuela), Egofilia, Ache pa’ 
ti, Al machete, Payaso y Miedo inter-
no. Incluye 10 pistas y un bonustrack (Al 
machete), escritos por Sergio Ernesto 
Puente (guitarra), Alfredo Carballo Con-
cepción (bajo) y Kiko.

Sobre sus proyectos inmediatos Mede-

ros expresó: “Tendencia es una agrupa-
ción que siempre está trabajando y con 
proyectos de cara al futuro, y el video de 
su primer single, Egofilia, fue nominado 
a los premios Lucas 2020. Ahora el se-
gundo single Al machete se presenta en 
la nueva etapa de Lucas con una hermo-
sa producción audiovisual.

“Desde que comenzó la pandemia la 
banda no ha parado de realizar acciones 
promocionales en las diversas platafor-
mas digitales con participación en más 
de ocho festivales internacionales y un 
sin número de entrevistas para más de 
10 países de Europa, Latinoamérica y 
Norteamérica. En estos momentos, la 
banda trabaja en la organización de pro-
yectos audiovisuales dentro de los cuales 
pretende realizar un documental y varios 
videos clips, además de encontrarse en 
proceso de producción musical de mate-
riales para su próximo disco”.   

Es importante destacar que Tendencia 
fue catalogada a finales de 2020 por la 
Alternative Press Magazine de Ohio, Esta-
dos Unidos, como una de las 30 bandas 
pioneras del metal en Latinoamérica.

ALEXANDER URQUIOLA

Lo más importante es mantener los resultados            
         en el futuro”

Alexander Urquiola, vía telefónica acce-
dió a dar sus impresiones acerca de la 
recién finalizada temporada y sobre su ya 
extensa carrera en el mundo del béisbol 
vueltabajero, ahora que ha sido confirma-
do como el director de Pinar para la próxi-
ma serie.

¿Cuáles fueron sus primeras expe-
riencias como entrenador?

“Cuando era todavía atleta ya me desem-
peñaba como entrenador en la Eide Omani 
Arenado, en ese momento estaba como 
parte de la matrícula de la academia pro-
vincial de béisbol. Al decidir ser entrena-
dor y no jugar más pelota me ubicaron en 
la ESPA, lo que hoy es la EPEF Comandan-
te Manuel Piti Fajardo.

“Debo decir que llegué hasta la Liga de 
Desarrollo, pues luego de cumplir el Ser-
vicio Militar Activo regresé a jugar y par-
ticipé en dos provinciales, siempre en los 
jardines, hasta que mi padre me dijo que 
mi futuro estaría como entrenador, porque 
en esa época había una constelación de 
estrellas en la pelota pinareña”.

 ¿Cuál es su valoración del cuarto 
puesto de los Vegueros?

“Mi criterio es que eso representa tan-
to como si hubiéramos alcanzado el títu-
lo, como si fuéramos los campeones de 
la 60 Serie Nacional. Primero, porque no 
éramos favoritos para llegar al play off por 

la plantilla que teníamos, y, segundo, por-
que fue una serie atípica, por los muchos 

contratiempos que surgieron 
en el camino.

“Alcanzamos tal resultado, 
principalmente, debido a la co-
municación que había dentro 
del equipo; conseguimos con-
cienciar  a cada miembro del 
conjunto de la importancia de 
su rol y que fue algo bien difícil 
de lograr”.

Sin embargo, quedó un sa-
bor amargo en la afición por 
el papel del pitcheo abridor 
en la postemporada.

“A veces se hacen análisis 
superficiales y se es injusto 
con determinados jugadores. 
Por ejemplo, se dice de la ex-
periencia del pitcheo abridor, 
pero si somos realistas el de 
más camino en fases de pos-
temporadas era Bladimir Ba-
ños, los demás no habían teni-

do ese protagonismo en ese tipo de fases.
“Estos lanzadores, aunque acumulan cier-

ta veteranía, todavía tienen calidad como at-
letas, se preparan muy bien y soy del criterio 
de que la edad  influye en el deporte pero no 
determina cuando hay preparación”.

¿Cómo ve el futuro de los Vegueros?
“Creo que pasa por el desarrollo de las 

nuevas figuras, esta es su época, hay 
que ir insertándolos poco a poco en roles 
principales, como se ha hecho con Frank 
Abel Álvarez, Dariel Fernández, Reinaldo 
Lazaga, de ellos depende el objetivo de 
que lo más importante es mantener los 
resultados”.

Fue la sabermetría un aspecto muy 
trabajado por la dirección de los Ve-
gueros en la 60 Serie.

“La sabermetría lo es todo en el béis-
bol moderno, como se dice popularmente 
no se puede negar el desarrollo. Nuestra 
dirección la aplicó en muchos momentos 
y nos dio resultados, nos propició herra-
mientas para trabajar y nos ayuda para co-
nocer hasta qué punto puede ser versátil 
un jugador”.

DEPORTE

Por: Luis Alberto Blanco Pila
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Marcaba con un plumón verde el tórax de una abe-
ja reina acabada de nacer. En una jaula diminuta, tapo-
neada con cera, la introducía en una colmena huérfana. 
Poco a poco las obreras se encargarían de liberarla y a 
través del contacto entre ellas convertirla en la nueva 
monarca.

Esa es solo una de las tantas tareas que realiza Reinol 
Díaz García cada día. Con 240 colmenas, 200 núcleos 
de fertilización y un centro de genética, es productor de 
miel, de abejas reinas, cera, jalea real, propóleo y polen, 
este último elemento de nueva incorporación en Pinar del 
Río.

UNA VOCACIÓN QUE RINDE 
FRUTOS
Desde hace más de 20 años Reinol se dedica a la 

apicultura, una actividad que fue su vocación desde 
niño. “No es una tradición familiar, pero siempre he vivi-
do en el campo y desde chiquito tenía curiosidad. Des-
pués tuve la oportunidad de estudiar. Soy graduado de 
Ciencias Biológicas en la Universidad de La Habana. 
Terminé en 1995, pero desde el ‘93 hice el primer con-
trato con la Empresa Apícola, aún era estudiante”.

Hace varios años que produce volúmenes importantes 
de miel, cera y propóleo, éxito que se ve marcado por 
los avances de la tecnología y el estímulo que represen-
tan los nuevos precios.

“La miel de primera se paga a 35 000 pesos la to-
nelada. Este año tengo contratadas 14, ya llevo algún 
tiempo produciendo alrededor de 20, esperamos que a 
este ritmo superemos esa cifra en el 2021 y rompamos 
el récord de producción”.

Aunque la situación de la COVID-19 ha perjudicado la 
movilidad de los apicultores para darle atención a las 
colmenas y escasean algunos recursos por el actual 
contexto económico, Reinol afirma que siempre se en-
cuentran alternativas y soluciones para que no influya 
tanto en las labores diarias.

“Las rutinas son de revisión, de alcanzar un manejo 
adecuado y un cambio oportuno de abeja reina. También 
incluyen la renovación de la cámara de cría, alimenta-
ción de colmena y las trashumancias que son muy im-
portantes, pues las movemos a lugares donde haya una 
floración intensa y continua. En función de las trashu-
mancias están las buenas cosechas”.

El centro de cría de abeja reina La Torre, ubicado en 
Entronque de Las Ovas, es uno de los tres con que cuen-
ta la provincia. Los dos restantes se encuentran en el 
Cabo de San Antonio y en Consolación del Sur.

Con marcada destreza Reinol prepara los implemen-
tos para entrar a las colmenas y colocar las nuevas mo-
narcas. Durante el proceso nos explica que el humo no 
aturde a las abejas, como muchos piensan, sino que 
para ellas es señal de que hay fuego cerca e instintiva-
mente tratan de entrar a aprovisionarse en caso de que 

De cerca con las abejas

Por: Dainarys Campos Montesino
Fotos: Januar Valdés Barrios

 La labor apícola es un proceso complejo que depende de muchos factores y de un quehacer 
constante para lograr buenos indicadores. El 2021 augura ser un año favorable en la produc-
ción de miel y otros rubros derivados del sector en Pinar del Río

tengan que abandonar su hogar.
“La actividad de crianza de abeja 

reina es la más especializada de to-
das, porque lleva varios requisitos, uno 
de ellos es tener por lo menos 10 años 
de experiencia en la apicultura. Es muy 
importante porque de ella depende toda la 
producción”.

En una pequeña jaula de madera co-
loca una abeja reina junto a otras 
obreras. Esa la lleva a otro destino, 
pero necesita compañía para que 
la alimenten durante el tiempo 
que estará fuera de la colmena, 
pues recién nacidas no saben 
comer.

-¿No lo pican?, le pregunto 
al ver cómo le camina so-
bre la mano.

“Las reinas no pican, 
solo usan el aguijón contra 
otra abeja reina. Las otras 
sí, me pican diariamente, 
pero su veneno es medicinal”, sonríe y abunda sobre el 
proceso de marcaje y otras preguntas que surgen en la 
conversación.

“Una abeja obrera vive unos dos meses más o menos. 
Las reinas, desde el punto de vista productivo un año, 
pero en la naturaleza duran cuatro o cinco. Se marcan 
para distinguirlas entre las demás y para saber la edad 
que tienen, existe un sistema de marcaje que en depen-
dencia del quinquenio lleva un color diferente”.

Y al hablar de colores aclara otra de nuestras dudas: 
“Las abejas los distinguen muy bien, esa es una de las 
razones por las cuales los elementos de colmena se 
pintan diferente, así ellas se orientan mejor. Claro, tam-
bién para protegerlos y que sean más durables y hasta 
desde un punto de vista estético”.

UN BUEN AÑO
En la provincia existen 44 productores apícolas vincu-

lados a cinco estructuras productivas. Entre ellas una 
CCS ubicada en Entronque de Herradura que agrupa a 
14 apicultores y que es la única completamente dedicada 
a estas labores en el país.

La UEB Empresa Apícola de Pinar del Río es la encar-
gada de acopiar y comprar las producciones que pagan 
en un término de 30 días y de enviarlas a la planta de 
beneficio, además de vender los insumos a los produc-
tores. Este año el plan es de 532 toneladas, una cifra 
posible dado el buen ritmo de producción que llevan.

Aunque la mayoría de la miel pinareña es exportable, 
se destina un volumen a la fábrica de medicamentos y 
otro para la venta a la población, que en este tiempo 
de pandemia se lleva a los centros de trabajo para su 
comercialización.

 “Este año ha sido muy bueno, las lluvias de finales 
de 2020 fortalecieron la floración. En febrero y marzo 

la zarza y la baría han marcado el ritmo de producción. 
Cerramos el mes de marzo con récords nunca antes 
alcanzados”, dijo Bárbaro Prieto Acanda, director de la 
UEB.

Añadió que ahora están concentrados en el traslado 
de más de 5 000 colmenas para la costa, ya que en 
abril y mayo hay importantes floraciones de mangle y 
patabán, entre otras especies.

Además de la miel, la cera, los propóleos y la jalea 
real incursionan en la producción de polen, un rubro con 
el que se tuvo una experiencia en la década de los ‘80 
y que ahora se retoma dadas sus potencialidades médi-
cas y nutricionales. 

“Se comenzó en un grupo de productores, pero pre-
tendemos extenderlo a todos a partir de que podamos 
elaborar las trampas utilizadas para su recolección en 
la industria nacional, porque son importadas”, subrayó 
Prieto Acanda.

Igualmente se hacen preparativos para la producción del 
veneno y para la cría de abejas melíponas o de la tierra, y 
ya cuentan con todos los manuales de capacitación para 
los productores que decidan asociarse a la Empresa.

Reinas, obreras y zánganos hacen su parte en las 
12 000 colmenas que tiene el territorio pinareño; bus-
car la mayor eficiencia posible en la producción está en 
manos de los apicultores, quienes, sin lugar a duda, van 
por buen camino.

Con más de 20 años en la labor apícola, Reinol Díaz García es uno de los productores 
pinareños de avanzada

La miel que se destina a la población se comercializa en 
diversos formatosLas trashumancias y el cambio oportuno de la abeja reina son fundamentales para conseguir una buena cosecha



ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PCC EN PINAR DEL RÍO

FUNDADO EL 6 DE JULIO DE 1969

Director: Ernesto Osorio Roque
Subdirectora: Daima Cardoso Valdés
Jefe de Redacción: Edmundo Alemany Gutiérrez
Jefa de Información: María I. Perdigón Gutiérrez
Administrador: Juan Carlos Ojeda González
Correcciones: Idalma Menéndez Febles / Fermín Sánchez Bustamante
Realizadora: Tania Pérez Mollinedo 

Teléfonos: 48754548 / 48754549 / 48752623
 48752678 / 48752003 / 48753655 / 48778389
Dirección: Colón #12, e/ Juan Gualberto Gómez 
y Adela Azcuy. Código Postal: 20 100
ISSN - 8604-0459 
RNPS 0148
Impreso en UEB Gráfica de Villa Clara

Periódico Guerrillero

cip216@cip.enet.cu@

guerrillero_cu

periodicoguerrillero

www.guerrillero.cu

Viernes - 14 de mayo de 2021ESPECIAL8

No habría mayor ni mejor homenaje al 
Apóstol que poner hoy el brazo firme y va-
cunarse con Abdala. Por ello inició en Pi-
nar del Río una intervención sanitaria con 
este candidato vacunal que alcanzará a 
más de 29 000 trabajadores y estudian-
tes de la Salud.

El doctor Ariel Godoy del Llano, direc-
tor provincial de este sector, explicó que 
el proceso se realizará en tres momen-
tos, con un intermedio de 14 días entre 
cada uno, y alertó que “aunque la vacuna 
se hace con el propósito de lograr inmuni-
dad, todos debemos seguir cuidándonos 
y velar por las medidas de bioseguridad”.

Agregó que tal y como se informó con 
anterioridad en el espacio televisivo de la 
Mesa Redonda, Pinar del Río se escogió 
para continuar el estudio con grupos po-
blacionales de riesgo en el mes de junio. 
“En el caso de Vueltabajo será el com-
prendido entre 19 y 49 años, el cual ha 
sido el más representativo de los conta-
giados por COVID-19 en el territorio.

“Este es, además, el más activo labo-
ralmente, el que puede enfermar más a 
la familia, pero a la vez, al ser un grupo 
joven la inmunidad es rápida”, señaló.

Un pinchazo por la vida
Por: Dorelys Canivell Canal
Fotos: Jaliosky Ajete Rabeiro

VACUNATORIOS DEL “ABEL” Y EL 
PEDIÁTRICO
Este primer día de intervención Guerri-

llero visitó el hospital Abel Santamaría y 
el pediátrico Pepe Portilla. 

Ambas instituciones acondicionaron 
una sala de espera, algunas consultas 
para que cada trabajador o estudiante 
sea examinado minuciosamente, varios 
vacunatorios y una sala de estar en la 
que deben permanecer los vacunados 
una hora después. 

Muy cercanas se montaron salas de 
emergencia para atender a quienes lo 
requieran ante la aparición de algún sín-
toma o a aquellos que posean la presión 
arterial alta al momento de la vacuna, por 
solo citar alguna de las situaciones más 
frecuentes.

El doctor Orestes Moya Álvarez, direc-
tor del “Abel Santamaría”, confirmó que 
el centro dispuso también estas salas y 
organizó la entrada a sus cuatro vacuna-
torios con un principio de marcha hacia 
adelante que garantiza el flujograma de 
la vacunación.

Allí participan en la intervención los 3 330 

 En el “Abel Santamaría” se hace un examen riguroso del paciente antes de proceder 
con la vacunación

trabajadores y cuentan con la 
destreza del personal de En-
fermería que vela, además, 
porque se cumpla la cadena 
de frío que requiere el proce-
so y el resto de los protocolos 
sanitarios.  

“Llevamos tres semanas 
preparando este momento. Es 
un logro de la medicina cuba-
na y hoy de Pinar del Río. Hay 
que esperar, precisar el grado 
de inmunidad que va a crear, 
pero creo que tendrá buenos 
resultados, el país lo necesita. 
Los miembros del consejo de 
dirección se pusieron de acuer-
do para ser los primeros y rom-
per el hielo. Uno se siente or-
gulloso de ser parte de esto”, 
aseguró el doctor Yoan Manuel 
Álvarez Rivera, especialista en 
Terapia Intensiva y vicedirector 
general del hospital.

Similar criterio posee el jo-
ven doctor Luis Miguel Martí-
nez Valenzuela, especialista de 
primer grado en Medicina Inter-
na y quien labora en el servicio 
de Urgencia del “Abel”: “No he 
sentido temor, este es un proceso de in-
munización; somos los primeros y es una 
garantía para nosotros desde el punto de 
vista de la asistencia médica al trabajar 
en uno de los mayores centros hospitala-
rios del país y en el que se concentra la 
mayor asistencia de la provincia en este 
momento. Nos da garantía de proteger 
nuestra salud, pero también la de la fa-
milia”.

Ana Isis Álvarez Armenteros, quien 
se desempeña como enfermera en 
la sala de Hemodiálisis, refirió al mo-
mento de su vacunación sentirse bien: 
“Estoy muy satisfecha, todo ha estado 
organizado. Estoy orgullosa y creo que 
es un honor que la vacuna lleve por 
nombre Abdala”.

En el “Pepe Portilla” Daima Mojena Álva-
rez, joven enfermera de Cirugía, ha sido 
de las primeras en recibir la dosis inicial. 
En las manos de una de sus compañeras 
está ahora la posibilidad de empezar a 
ganarle la batalla a la COVID-19.

La “seño” se lava las manos, revisa el 
hombro de la muchacha y carga la inyec-
ción, desinfecta el área en la que suminis-

Las enfermeras preparan cada inyección con extremo cuidado y rigor

Una vacuna en el hombro que exhorta a seguir cui-
dándonos y a cumplir las medidas higiénicas esta-
blecidas

trará el candidato y procede con la vacu-
nación. Intramuscular profunda, nos han 
dicho, pero no duele, apenas un pinchazo 
para estar más cerca de la esperanza, 
de la vida.

Allí quedarán vacunadas unas 200 
personas diarias hasta llegar al total de 
1 112 trabajadores, y han incluido a los 
estudiantes internos verticales y rotativos 
que permanecen en la institución.

La doctora Mayté Cabrera Hernández, 
su directora, precisó que han acondicio-
nado los locales con lo que se requiere. 
“Después de ser vacunados pasan a la 
sala de estar bajo observación. Lo más 
importante es que se respete la cadena 
de frío desde la industria hasta que se 
administran la dosis y para ello contamos 
con personal muy responsable y califica-
do”.

Así, los 44 vacunatorios dispuestos en 
Pinar del Río reciben desde este martes 
las dosis de Abdala que llevan hasta los 
trabajadores de la Salud. Este candidato 
encierra en sí mismo, como dice la can-
ción de Buena Fé, “la fe y la fuerza de un 
país, más protegido, más inmune, más 
feliz”.

En las salas de espera se han creado las condiciones para la estancia de quienes 
aguardan su turno


